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- Есть вещи, которые радуют, есть вещи,
которые беспокоят. Один день был посвящён
детским садам. Проверяли, выполнены ли
предписания, если они имелись, от спаса-
тельной службы или других структур. Дет-
ские сады уже на тот момент находились
почти в полной «боевой готовности»: тер-
ритории красивы, в группах порядок. В
«Яаниуссике» заменена ограда, В «Пяйк-
секе» обновлено дорожное покрытие. Про-
блемные моменты будут озвучены на засе-
даниях депутатских комиссий по городскому
хозяйству и комиссии по образованию и
культуре, чтобы определить первоочерёд-
ность и последовательность решения задач.
Всё зависит от возможностей бюджета.

По школам, которые мы осматривали в
другой день, некоторое опасение вызывает
завершение работ в школе «Каннука». Ос-
новное всё сделало, выглядит симпатично,
но надо успеть ещё всё отмыть после ре-
монта. Но тут мы повлиять на темпы ре-
новации не можем, поскольку финансирует,
проводит конкурс и контролирует сроки
посольство США в Эстонии. В школе «Ва-
налинна» в связи с намеченным строитель-
ством нового здания решено было ничего
не ремонтировать. В Эстонской основной
школе всё намеченное будет выполнено в
срок. По гимназии никаких серьёзных во-
просов не имелось.

О том, что занятия начнутся 2 сен-
тября, в понедельник, уже сообщалось.
Для первоклассников в этот день будет
устроен праздник в Центре культуры.

(Продолжение на 5-й стр.)

По традиции во второй декаде августа руководство горсобрания и горуправы совершило объезд всех образовательных
учреждений Силламяэ, чтобы проверить уровень их готовности к учебному году. Небольшой комментарий по итогам
знакомства с состоянием дел дала председатель горсобрания Елена Коршунова.

Городское хозяйство
Уровень готовности
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Премьер-министр Юри Ра-
тас в этот День, 20 августа
2019 года, призвал жителей и
друзей Эстонии сосредото-
читься на том, что в восста-
новившем независимость 28
лет назад государстве сегодня
хорошо, и порадоваться празд-
нику. «В этот день 28 лет назад
69 депутатов Верховного Со-
вета сказали своё историческое
слово в поддержку восстанов-
ления независимости, подарив
нам возможность жить в сво-
бодной и демократической
Эстонии. На исходе дня 20
августа 1991 года эти госу-
дарственные мужи широко
мыслили и смело смотрели в
будущее в надежде, что Эсто-
ния станет страной, где всё и
у всех сложится хорошо», -
сказал премьер-министр.

По словам Ратаса, сегодня
в Эстонии много хорошего.
«Мы гордимся прекрасной
эстонской природой, нашими
праздниками песни и танца.
Мы ценим возможность сво-
бодно мыслить, высказываться
и путешествовать по миру, -
сказал он. - Я также надеюсь,
что с каждым днём, месяцем
и годом у нас будет оставаться
все меньше того, что мы долж-
ны исправить совместными
усилиями. От всего сердца я
желаю вам провести сего-
дняшний день с близкими и
друзьями или просто от души
порадоваться празднику. Это

тоже поможет сделать Эсто-
нию такой, какой мы хотим
видеть её сегодня и в буду-
щем». 

Премьер-министр выступил
также с приветственной речью
на торжественном собрании
Клуба 20 августа в замке То-
омпеа. Созданный в 1994 году
Клуб 20 августа объединяет
членов избранного в 1990 году
Верховного совета Эстонской
Республики, которые голосо-
вали за восстановление неза-
висимости Эстонии.

В рамках празднования Дня
восстановления независимо-
сти Эстонии  состоялось мно-
жество мероприятий по всей
стране: возложение цветов к
мемориальному камню в честь
20 августа, концерты, фести-
вали, выставки, встречи, спек-
такли, развлечения для детей
и т.д. В Силламяэ в этот день
прошёл концерт, в котором
приняли участие известные в
Эстонии музыканты Мадис
Кари (кларнет), Ральф Тааль
(фортепиано) и солистка На-
циональной оперы  Ольга Зай-
цева. В их исполнении зрители
слушали произведения Мо-
царта, Кальмара, Шопена, Ле-
гара и других композиторов,
а также два русских романса.
Выступление гостей в честь
знаменательной даты было ор-
ганизовано Силламяэским го-
руправлением при поддержке
Фонда музыкантов PLMF, соз-
данного в 2003 году по ини-
циативе оперной певицы Пил-
ле Лилль. Силламэсцев при-
ветствовал и поздравил с
праздником мэр Тынис Кал-
берг.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Из официальных источников

Вся предыдущая неделя прошла в Эстонии под знаком Дня восстановления независимости,
который отмечается  20 августа. В этот день в 1991 году ровно в 23:03 было провозглашено
восстановление независимости Эстонии, находившейся до этого в составе СССР. 

В День восстановления
независимости Эстонии
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«Мир в настоящий момент столкнулся
с двумя крупными катастрофами, уни-
чтожающими окружающую среду, - по-
тепление климата и уменьшение био-
разнообразия. Мы все должны признать,
что жить по-старому больше невозможно,
и заняться поисками нового стиля жизни,
- говорит руководитель Всемирного дня
чистоты в Эстонии Март Нормет. – Убор-
ка – это самое меньшее, что мы можем
сделать, но это и первый шаг, который
нам необходимо совершить!».

Нормет заключает: так как каждое из-
менение может начаться исключительно
с себя, следует лишь осознать проблему
и уделить ей своё внимание. «Мы в Эсто-
нии являемся в мире рупорами или теми,
кто указывает направление – своего рода
пионеры, так как организуем Всемирный
день чистоты на всей планете. В этом
наша особенность», - говорит Нормет и
добавляет, что Всемирный день чистоты
– это единственный день на всей планете,
когда миллионы людей во всём мире со-
обща выходят из дома, чтобы вместе
сделать что-то хорошее. «Именно такое
совместное проведение времени – это
единственная возможность совершить
реальные перемены», - так Март Нормет
призывает всех жителей Эстонии очи-
стить 21 сентября любимые и важные
для всех нас места от мусора. На Все-
мирный день чистоты в Эстонии можно
зарегистрироваться на странице 
maailmakoristus.ee.

Цель инициативы, помимо уборки му-
сора, – обратить внимание на глобальную
проблему мусора в мире и вдохновить
различные секторы сообща искать ре-
шения. В прошлом году в первом Все-
мирном дне чистоты больше всего участ-
ников откликнулись в Индонезии – 7,6
миллиона человек. В этом году там хотят
привлечь к уборке уже 15 миллионов.
«Поскольку в Индонезии почти 17 500
островов и 265 миллионов человек, для
них одним несомненным вызовом яв-
ляется выстроить в развивающемся об-
ществе потребления надёжную систему
обращения с отходами и сохранять её
эффективность», - поясняет президент
всемирной организации НКО Let’s Do It
World Хейди Солба.

«Мусор – это глобальная проблема,
она влияет на каждого человека на пла-
нете. У мусора нет государственных гра-
ниц. Нам может показаться, что проблема
надумана, ведь каждый день мы не видим
горы мусора. В действительности же
связанные с мусором бедствия растут,

как на дрожжах», - поясняет Солба и до-
бавляет, что к 2020 году организация
ставит себе весьма амбициозную цель –
привлечь к Всемирному дню чистоты
70 миллионов человек. «Образно говоря,
мы все ведь живём на одном и том же
земном шаре. Мы живём в одной и той
же окружающей среде, где проблема от-
ходов касается абсолютно каждого в каж-
дом уголке планеты – как старца в Йыхви,
здесь в Эстонии, так и школьника на
Бали в Индонезии», - подчеркивает ру-
ководитель глобального движения.

В этом году следует следить за госу-
дарствами в Латинской Америке. Про-
шедшая в Эль-Сальвадор лидерская ака-
демия Lets Do It World дала мощный
толчок для местных гражданских орга-
низаций к началу организации уборок в
своих странах. Также всё чаще к Все-
мирному дню чистоты присоединяются
одиночные острова, например, небольшие
острова, для которых проблема мусора
стоит наиболее остро; главным образом
это острова в Океании и Карибском море.

По словам исполнительного директора
НКО Let’s Do It World Аннели Охвриль,
не все страны участвуют в этом году во
Всемирном дне чистоты, так как пред-
почитают сконцентрировать свои силы
на уборке 2020 года. Например, Греция,
Португалия, Армения. Поскольку кам-
пании Всемирного дня чистоты требуют
много ресурсов – как людей, так и средств
(в Эстонии весь Всемирный день чистоты
возможен только благодаря волонтёрской
работе из-за отсутствия финансирования),
некоторые страны решили пропустить

этот год, чтобы лучше подготовиться в
2020 году. В этих странах есть действую-
щие команды Lets Do It World.

После Всемирного дня чистоты в про-
шлом году в Эстонии родилась одна из
крупнейших организаций по защите окру-
жающей среды – НКО Lets Do It World,
которая создана организаторами Всемир-
ного дня чистоты со всего мира, главная
квартира которой находится в Эстонии.
Президент организации Хейди Солба за-
нималась созданием международной сети
«Сделаем!» (Teeme Ära!) последние че-
тыре года.

Всемирная уборка – ротируемый про-
ект, что означает, что каждый год его ор-
ганизацией занимается какое-то одно го-
сударство, чтобы сделать заметнее дея-
тельность движения и признать заслуги
других государств. В этом году рекламной
кампанией Всемирного дня чистоты за-
нимается Косово – самая успешная коман-
да прошлого года, которая сумела при-
влечь к уборке страны 10% населения. 

Штаб-квартиру Всемирного дня чи-
стоты в Эстонии поддерживают своими
ресурсами Pocosys, Pipedrive, Dagcoin,
Europark, Hydroscand, Meedius, Sorainen
и Ösel Foods. Также инициативе помогают
Agenda PR, Zavod BBDO и многие другие
волонтёры и спонсоры.

В прошлом году Всемирный день
чистоты объединил 15 сентября 17
миллионов человек в 158 странах. Все-
мирный день чистоты – получившая на-
чало в Эстонии и руководимая из Эстонии
крупнейшая гражданская инициатива в
истории. В следующем году Всемирный
день чистоты объединит свои усилия с
другим крупным международным дви-
жением - День Земли (Earth Day) – в
2020 году старт уборке будет дан в апреле,
уборка кульминирует Всемирным днём
чистоты на третьей паре выходных сен-
тября.

Татьяна ЛАВРОВА, 
руководитель коммуникационной

сети на русском языке
Всемирного дня чистоты 

в Эстонии

21 сентября 2019 года миллионы людей во всем мире вновь откликнутся на
призыв Эстонии сообща очистить родные и дорогие сердцу места от мусора. В
этом году во Всемирном дне чистоты примут участие по меньшей мере 150
стран, в каждой стране нацелены привлечь к уборке по меньшей мере 5% на-
селения.

Всемирный день чистоты
Сообща очистим родные и 
дорогие сердцу места

Фото Николая КЛОЧКОВА с весенней толоки 2019 г. в товариществе "Спутник".
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- Предварительный отчёт по резуль-
татам исследований уже имеется, а пол-
ного ждём, как и обусловлено договором,
в следующем году. Некоторые предло-
жения, которые представлены, мы пыта-
емся реализовать сейчас.

Одной из проблем появления колоний
микроорганизмов на текущий момент
исследователи видят в том, что в силла-
мяэской воде недостаточно растворённого
кислорода. Но насколько это предполо-
жение верно и что делать - посмотрим,

когда исследования будут завершены.
Если «вина» кислорода будет доказана

и поднять уровень его содержания в воде
за счёт аппаратурного изменения системы
не удастся, то не исключён вариант при-
менения химических средств. Аналогич-
ные исследования ведутся в Рапла, где с
водой тоже имеются проблемы. Там уже
попробовали химический реагент дут-
рион. Эффект имеется, но обходится эта
«химизация» дорого. Я лично не сто-
ронник химических добавок.

Николай КЛОЧКОВ

Мы уже сообщали о том, что по заказу «Силламяэ веэвярк» проводятся иссле-
дования питьевой воды в городе. О некоторых промежуточных итогах сообщил
«СВ» руководитель водного предприятия.

Строился город Силламяэ. Дело было
в середине прошлого века, задолго до
вступления Эстонии в Евросоюз. Ливневая
канализация не была тогда вопросом номер
один для жителей нынешнего «старого
города», то есть той части Силламяэ, ко-
торую «отделила» от нового микрорайона
улица Ивана Павлова. Люди получали
квартиры, радовались. Со временем ра-
дость успокаивалась, что-то ветшало, что-
то исчезало, что-то подкрашивалось…

Пришла современность, в которую ста-
рой части Силламяэ удаётся не сразу
встроиться. Это касается и ливнёвой ка-
нализации. Её если создавали или рено-
вировали, то по «кускам», по мере фи-
нансовых возможностей. Из последних
примеров можно привести появление лив-
нёвки в ходе реконструкции бульвара
Мере. Недавно её сделали на улице Вла-
димира Маяковского (от пересечения её
с улицами Кеск и Валерия Чкалова), а
затем положили асфальт. И в том, и в
другом случае решались частные «лив-
нёвые задачи», связанные с проектами.
Отсюда «растут ноги» начавшихся по-
являться различных проблем.

«По инициативе депутатской комиссии
по городскому хозяйству в городском бюд-
жете были запланированы средства на из-
учение устройства ливнёвой канализации
целостно для всего старого города. Через
«Силламяэ веэвярк» городом было заказано
это изучение. Фирма, которая взялась за
него, обладает достаточным опытом ра-
боты.

Это - не технический и даже не эскиз-
ный проект, а видение того, как должна
быть устроена система ливневой канали-
зации от улицы Ивана Павлова до реки
Сытке, и что следует или желательно де-
лать для развития этой системы. Я считаю,
что это нужная и хорошая работа, которая
качественно выполнена за небольшие
деньги, если смотреть на проектировочный
рынок. Город получил целостное пони-
мание того, как действовать дальше. В
частности, разработчики считают, что

лучше, чтобы на бульваре Мере и на улице
Владимира Маяковского были проложены
ливневые трубы большего диаметра, чем
сейчас. Означает ли это, что сразу всё
начнут копать и перекапывать? Конечно,
нет. Предстоит ещё дойти до стадии про-
ектирования всей старой части города,
включая эти участки. Мы имеем пока
только концепцию, рабочую модель. Когда
дело дойдёт до проектирования, возможно,
будут изучены не только сегодняшние
предложения, но появятся и новые, кото-
рые позволят избежать замены труб. Если
говорить о правильности или неправиль-
ности уже выполненных работ, то, во-
первых, ливневая канализация работает
и выполняет свою задачу по отводу дож-
девых вод, а во-вторых, стоит помнить,
что проект реконструкции бульвара Мере
был поддержан из средств еврофонда.
Самому городу с такой объёмной по фи-
нансам реконструкцией справиться было
бы не под силу. Включать в неё дополни-
тельно проектирование ливнёвки окру-
жающих бульвар территорий или всей
старой части Силламяэ было бы неразумно,
да никто бы этого и не позволил. Что ка-
сается работ по улице Владимира Мая-
ковского, то они были запланированы в
бюджете до того, как по инициативе, ещё
раз повторю, комиссии по городскому хо-
зяйству была поставлена задача прояснить
общую ситуацию с ливнёвкой в старой
части Силламяэ», - сказал руководитель
«Силламяэ веэвярк» Виктор Родкин.

«В феврале 2018 года комиссия рас-
сматривала обращение квартирособствен-
ников жилого дома по улице Валерия
Чкалова, 11. Совместно со специалистами
горуправления и «Водоканала» тогда было
принято решение о необходимости мас-
штабного проекта организации системы
ливневой канализации в старой части го-
рода. Более детально этот вопрос был
рассмотрен в марте 2018 года с предло-
жением финансирования целостного ре-
шения по всей старой части города. Не
секрет, что реконструкция сточных сетей

в этой части города привела к хорошей
герметизации сточных сети и колодцев,
что и вызвало подтопление подвалов не-
которых домов. В феврале и марте 2019
года комиссия возвращалась к этому во-
просу, и руководитель «Водоканала» про-
информировал нас о ходе дел, в ближайшее
время мы обсудим содержание выпол-
ненной работы. Надо отметить, что те
предложения, которые сделаны проектной
фирмой, исходят из расчёта по макси-
мальным значениям движения ливневых
стоков на указанных территориях водо-
сбора и их отвода. Дальше предстоит де-
тальная проектная разработка перспек-
тивных водосборов в старой части города
и поиски источников финансирования,
так как это очень объёмные и затратные
работы, но их мы будем продолжать», -
сказал председатель депутатской комиссии
по городскому хозяйству Александр Бы-
стряк.

Сделан запрос, в какую сумму может
обойтись разработка проекта ливневой
канализации на основании имеющейся
концепции. Тут, как мне удалось выяснить
в фирмах, которые в этой сфере действуют,
разброс цен зависит от «фундаменталь-
ности проекта», то есть от 100 до 300
тысяч евро. Найдёт ли и когда такую
сумму город в своём бюджете в обозримом
будущем? Но даже если проект состоится,
то далее нужны будут деньги на строи-
тельство ливневой системы. На еврофонды
здесь надежды практически нет.

Возвращаясь к «вопросу кольца», по-
лучается так: Силламяэ строился (хорошо),
ливнёвки нет (плохо), реновировали буль-
вар Мере (хорошо), комиссия по горхо-
зяйству дала задачу “на ливневое видение”,
и муниципалитет на это «видение» деньги
нашёл (хорошо), возможно, придётся ко-
пать заново (плохо). А далее идём от об-
ратного: чтобы не копать «заново», нужно
было не «суетиться» депутатской комиссии
и не беспокоить городской бюджет; не
следовало реновировать бульвар Мере и
вести работы на улице Владимира Мая-
ковского; не нужно было бы строить дома,
и Силламяэ остался бы рыбачьей деревней,
где ливнёвка ни к чему…

Идеальный вариант градостроительства
и градообустройства я тоже могу написать,
но предоставляю право на фантазию тем,
кто захочет предложить свою «кольцовую
идею».

Николай КЛОЧКОВ

Исследования продолжаются

Взгляд на ливнёвку с разных
сторон
Вот кто-нибудь объяснит мне (думаю и другим будет небезынтересно) «систему
кольца», когда всё начинается с хорошего, проходит несколько этапов и стано-
вится плохим, из которого должно вырасти хорошее?
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«Кроме дамбы, продолжения
реконструкции лестниц на ули-
це Каяка и строительства фон-
тана у спорткомплекса боль-
ших работ этим летом не на-
чинали, готовим задел на бу-
дущее. Завершено проектиро-
вание реновации техносистем
детского сада «Пяйксеке». По
проекту повышения энергоэф-
фективности выполнено утеп-
ление фасада и замена дверей
и окон. Работы выполнялись
в два этапа: один из них был в
прошлом году и оплачен из
средств городского бюджета,
другой закончился буквально
вот-вот и осуществлялся за
счёт средств посольства США
в Эстонии.  Третий этап работ
предусматривает реконструк-
цию всех техносистем, связан-
ных с повышением энергоэф-
фективности. Проект, который
подготовлен, даёт представле-
ние о том, что нужно сделать,
и сколько реконструкция будет
стоить. Предстоит искать ис-
точники финансирования для
этого. Вероятно, софинанси-
рование будет по линии  EAS
(Фонда поддержки предпри-
нимательства)», - сказал руко-
водитель  муниципального от-
дела строительства и земле-
устройства Владимир Соку-
шев. 

«Завершены проекты по ре-
конструкции детского попечи-
тельского учреждения «Ло-
отус» и попечительского уч-
реждения «Сюгис». В первом
случае это связано с переходом
к детскому дому семейного
типа, во втором - с обеспече-
нием предоставления допол-
нительных услуг», - добавил
г-н Сокушев. Из небольших
работ он отметил установку
эвакуационных лестниц в биб-
лиотеке на ул. Калда, 12. Ра-
боты связаны с выполнением
предписания Спасательного
департамента. 

“Из дел, которые числятся
за отделом городского хозяй-
ства, нынешним летом пол-
ностью реновирована детская
площадка на улице Геологи-
ческой, где все игровые эле-
менты новые.  Новый игровой
городок для малышей доба-
вился после её расширения на

площадке около гимназии. Но-
вые качели с безопасным по-
крытием для спрыгивания сде-
ланы в городском парке. Объ-
явлен конкурс госпоставки на
ремонт игрового оборудования
во всех местах города. Одно-
временно с ремонтом пройдёт
установка дополнительных
конструкций на площадках в
районе улиц Ранна, Кеск», -
сказала «СВ» специалист по
благоустройству Лариса Лут-
сеп. 

Из других элементов обще-
городского быта внимание
было обращено на скамейки и
урны. В прибрежной зоне за-
менены сгнившие скамьи,
вдоль Таллиннского шоссе (при
выходе из так называемой “пья-
ной” рощи) в направлении к
садоводческим товариществам
установлены новые.  «Это сде-
лано по просьбам пожилых
силламяэсцев, которым труд-
новато без передышки дойти
до своих участков», - пояснила
г-жа Лутсеп.

... Просьбы горожан, которые
поступают в редакцию, мы
тоже доводим до сведения му-
ниципалитета. Так было и
после прогулки нашего кор-
респондента с г-ном Корико-
вым по берёзовой роще. Он
тогда показал нам сгнившую
скамейку. Она была там, откуда
открывается хороший вид на
реку Сытке. Этим летом место
это тоже попало в перечень
работ: появились и скамья, и
столик, на котором можно раз-
ложить «тормозок», взятый в
«дальнее путешествие» пен-
сионером.

«Дополнительные урны  (во-
семь штук) из нержавейки
установлены в городской черте,
скамейки со спинками появи-
лись в скверике на улице Ранна
около детских площадок, на
улице Рохилине и у дома на
улице Валерия Чкалова, 12а»,
- сказала специалист горупра-
вы.

«Сейчас готовится проведе-
ние конкурса госпоставки на
посадку зелёных насаждений
вдоль сборной дороги. Посадки
будут проводиться  в сентяб-
ре-октябре в сторону улицы
Геологической. В этом году
будем сажать «хвойники». На

кусты пока денег не хватает.
Сколько новых деревьев по-
явится?  Сейчас не возьмусь
сказать, всё будет зависеть от
результатов конкурса. На всё,
включая саженцы, технику и
т.д., выделено 20 тысяч евро.
Саженцы стоят дорого», - по-
яснила г-жа Лутсеп.

Надо напомнить, что посадки
вдоль сборной дороги – это и
красота, и шумовой барьер от
проезжающего транспорта. В
прошлом году было в тех ме-
стах высажено 30 деревьев.  

Николай КЛОЧКОВ

Городское хозяйство

Чем лето «отметилось» в Силламяэ, если посмотреть с
точки зрения строительных работ и благоустройства? Про
дамбу мы уже писали, но не ею единой живёт город.

Перед вступлением 
в осень

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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“Быстрое интернет-соединение и локаль-
ные школьные сети, которые бы соот-
ветствовали потребностям и требованиям
электронного государства - это одно из
важнейших технических условий для ус-
пешного использования цифровых элек-
тронных материалов в процессе обучения,
- сказала министр образования и науки

Майлис Репс. - За последние три года
были обновлены локальные сети 154
школ, в последующие годы мы обновим
интернет-соединение в остальных школах
Эстонии. К концу 2022 года во всех об-
щеобразовательных школах и профес-
сиональных училищах страны будет соз-
дана современная IT-инфраструктура”.

Реновация состоит из двух этапов: в этом
и следующем году будут обновлены ло-
кальные сети 164 общеобразовательных
школ и училищ, в период с 2021-го по
2022-й годы новое оборудование поступит
и в остальные школы. Этот процесс яв-
ляется частью обновления школьной IT-
инфраструктуры, запущенной ещё в 2016
году. 
Обновление проводится совместно с Це-
левым учреждением образовательных
инфотехнологий (HITSA) при поддержке
средств Европейского социального фонда. 

К 2022 году будет обновлена IT-инфраструктура всех общеобразовательных
школ и профессиональных училищ Эстонии. В выведение школьных ло-
кальных сетей на новый уровень будет инвестировано 8,27 миллиона евро.

Образование

«Я считаю, что это изменение в законе
окажет положительное влияние на моти-
вацию учащихся и учителей. Вместо вы-
пускных экзаменов государство предложит
другие возможности для предоставления
более содержательной обратной связи о
том, какие знания и умения учащиеся при-
обрели в основной школе», – сказала ми-
нистр Майлис Репс. Она добавила, что за-
конопроект позволит снизить нагрузку уча-
щихся, заканчивающих основную школу,
до разумного уровня и уменьшить стресс,
связанный с окончанием школы.

Министерство образования и науки, а
также различные группы интересов считают,
что настало время изменить систему оценки
результатов обучения и отказаться от экза-
менов в основной школе. Многие гимназии
проводят вступительные экзамены ещё до
выпускных экзаменов в основной школе,
и результаты их не имеют решающего
значения при поступлении в гимназию.
Согласно плану, в дальнейшем каждая шко-
ла сможет сама принимать решение о том,

получил ли учащийся основное образова-
ние. Условием окончания основной школы
по-прежнему останется прохождение го-
сударственной учебной программы, но вме-
сто стандартных экзаменов школы смогут
самостоятельно определять требования,
предъявляемые к знаниям учащихся по
окончании школы в зависимости от её спе-
цифики. 

В дальнейшем в течение обучения в ос-
новной школе будут регулярно проводиться
тесты по математике и естественнонаучным
предметам, а также по социальным пред-
метам и иностранным языкам. Эта инфор-
мация важна как для государства, которое
сможет лучше отслеживать качество обра-
зования в разных уголках Эстонии, так и
для самих школ, которые получат пред-
ставление об уровне своих учащихся по
сравнению со средними показателями по
стране. Кроме того, такой подход позволит
лучше следить за развитием учащихся в
течение всего процесса получения основ-
ного образования.

После вступления изменений в силу,
нагрузка, связанная с прохождением те-
стирования, станет более равномерной.
При этом будут следить за тем, чтобы
время проведения тестов не совпадало со
временем проведения вступительных эк-
заменов в гимназиях.

Этот тест поддерживает задачу основной
школы, связанную с воспитанием у уча-
щегося активного и ответственного отно-
шения к своей роли в жизни общества.
Гражданская компетенция поможет вы-
пускникам основных школ делать более
осознанный выбор, так как у молодых лю-
дей есть право участвовать в выборах в
Собрания местных самоуправлений начиная
с 16-ти лет.

Изменения в Закон о гражданстве пред-
усматривают, что для учащегося, не яв-
ляющегося гражданином Эстонии, в случае
успешной сдачи им экзамена по эстонскому
языку и теста на знание Конституции и
основ функционирования общества, тре-
бования, необходимые для ходатайства о
получении гражданства Эстонии, будут
считаться выполненными. Таким образом,
для учащихся будут созданы более гибкие
условия для получения гражданства Эсто-
нии во время обучения в основной школе.

Получивший одобрение правительства
проект будет передан в Рийгикогу. 

Для принятия проекта необходимо боль-
шинство голосов членов парламента.

Елена ЗЕМСКОВА, 
советник 

отдела коммуникаций 
Министерства образования и науки

Правительство одобрило представленный министром образования и науки
законопроект о внесении изменений в Закон об основной школе и гимназии и
Закон о гражданстве. В случае если законопроект получит одобрение
парламента, учащимся больше не нужно будет сдавать государственные экза-
мены для окончания основной школы. Знания выпускников основных школ
по эстонскому языку по-прежнему будут оцениваться посредством экзамена,
однако на уровне законодательства это больше не будет являться условием
для окончания основной школы. Также все учащиеся выпускных классов ос-
новных школ будут сдавать тест на знание Конституции и основ функциони-
рования общества.

- Одобрение правительством законо -
проекта о внесении изменений в Закон о
гражданстве, на мой взгляд, является важ-
ным шагом в направлении к нашей основ-
ной цели – сокращению числа неграждан
за счёт выдачи им эстонских паспортов.
Подчеркну, что наша позиция по вопросу
неграждан остаётся неизменной: мы при-
держиваемся мнения, что гражданство не-
обходимо дать всем обладателям серых
паспортов. Если законопроект получит

одобрение парламента, выпускники основ-
ных школ, не являющиеся гражданами
Эстонии, смогут ходатайствовать о полу-
чении гражданства в случае успешной
сдачи экзамена по эстонскому языку, теста
на знание Конституции и основ граждано-
ведения. Тут крайне важно, что будет су-
щественно упрощена процедура получения
гражданства и уменьшена бюрократия. Для
учащихся основных школ это означает, что
они не должны будут отрываться от учёбы

и сдавать лишние экзамены. Это станет
предпосылкой для увеличения числа же-
лающих получить гражданство. Не секрет,
что многие затягивают с этой процедурой
из-за боязни бюрократических проволочек.
Понятно, что дальнейшая судьба этого за-
конопроекта будет зависеть от итогов го-
лосования в Рийгикогу. Однако уже сейчас
можно говорить об определённых подвиж-
ках в решении проблемы неграждан, тогда
как предыдущие правительства в течение
многих лет не предпринимали никаких ре-
альных шагов в этом направлении. Будем
надеяться, что дело, наконец, сдвинулось
с мёртвой точки. Теперь законопроект будет
передан на рассмотрение в парламент. Ду-
маю, что у депутатов, к какой бы партии
они ни принадлежали, нет причин не под-
держать этот законопроект.

На новый уровень

Дело сдвинулось с мёртвой точки
Генеральный секретарь Центристской партии Михаил Корб прокомментировал
представленный министром образования и науки и одобренный правительством
законопроект о внесении изменений в Закон о гражданстве. 

О выпускных экзаменов в основной школе
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«26 июня 38-летнему жителю Тамсалу
позвонил русскоязычный «брокер» с но-
мера с латвийским кодом и предложил
возможность заработать на инвестициях.
Мужчину попросили сообщить свои лич-
ные данные и загрузить в свой компьютер
программу AnyDesk. Именно с её помо-
щью мошенники получают контроль над
компьютером жертвы. В итоге мужчина
лишился 2250 евро.

Просим ещё раз рассказать об этой
схеме мошенничества своим родствен-

никам, друзьям и знакомым. Никогда и
ни при каких обстоятельствах нельзя за-
гружать в свой компьютер программы
AnyDesk или TeamViewer и сообщать
свои личные данные, ПИН-коды ID-
карты и прочие реквизиты, при помощи
которых можно совершать сделки от ва-
шего имени. Помните, согласиться на
такие “инвестиции” – то же, что выкинуть
свои деньги в мусор. Буду благодарна,
если поделитесь этим сообщением на
своей странице и предупредите об этом

своих друзей», - сообщила веб-констебль
Яна Фролова

А вот новости уже от Идаской пре-
фектуры полиции.

13 июля 62-летнему мужчине позво-
нили по Skype несколько раз и предло-
жили возможность инвестировать деньги.
Пострадавший передал мошенникам свои
личные данные, в результате чего на его
имя был взят заём, а также сняты деньги
с его счета. Ущерб составил 4510 евро.

17 июля 66-летняя женщина получила
звонок, как ей представились, из фирмы
“Щит и меч”. Выманили у неё почти
1250 евро. Женщина передала неизвест-
ным свои личные данные и выполнила
их указания по действиям в интернет-
банке. В результате женщина лишилась
денег, кроме того, выяснилось, что на её
имя также оформили заём.

Правопорядок

Летом зафиксированы новые факты активности компьютерных
мошенников.

Компьютерные мошенничества
продолжаются

Полицейские Центра надзора за до-
рожным движением Пыхьяской префек-
туры в течение трех часов проверяли
использование ремней безопасности в
уездных автобусах. В общей сложности
полицейскими было проверено 33 авто-
буса. По словам комиссара Центра над-
зора Виллу Кюттнера, примерно половина
пассажиров была пристегнуты ремнями
безопасности.

«Мы видим, что люди стали чаще

пристёгиваться ремнями безопасности в
загородных автобусах после ДТП в Кло-
огаранна, когда пострадало более два-
дцати человек. В одном автобусе, который
перевозил детей, пристегнуты были все
пассажиры, что особенно радует, - рас-
сказал комиссар. - Те пассажиры, которые
не воспользовались ремнями безопасно-
сти, объясняли это тем, что им надо
было проехать всего одну остановку. Но
если в автобусе есть ремни безопасности,

надо пристегнуться. Неожиданная си-
туация на дороге может возникнуть за
несколько секунд, а ремень поможет из-
бежать получения серьезных травм».

В некоторых автобусах пассажиры
ехали стоя либо из-за того, что им надо
было ехать недалеко, либо из-за отсут-
ствия свободных мест. Г-н Кюттнер на-
помнил, что если в автобусе не пред-
усмотрены стоячие пассажирские места,
то перевозка людей таким образом за-
прещена.

В этом году с участием автобусов про-
изошло 68 ДТП, в которых погиб один
человек и пострадали 132 человека.

По информации ДПП

Поведение ребёнка на дороге - это
отражение того, как ведут себя взрослые.
Чтобы научиться безопасно передвигать-
ся, ребёнку нужен опыт, но родители за-
частую не задумываются о том, что ре-
бёнок, которого всегда отвозят в школу
на машине, не имеет достаточно навыков
в роли пешехода. Взрослея, дети чаще
попадают в ситуации, в которых им
самим приходится принимать решения
и находить самую безопасную траекто-
рию движения.

«Правильный пример родителя и со-
вместное прохождение дороги в школу
поможет ребёнку получить навыки без-
опасного передвижения. Но роль в фор-
мировании поведения детей на дороге
играют и другие взрослые, которые своим
поведением влияют на то, какие решения
в ситуациях на дороге принимают дети»,
- говорит эксперт отдела превентивной

работы Департамента шоссейных дорог
Эве-Май Валдна.

Важно показать ребёнку, какое пове-
дение на дороге будет безопасно, а не
подчеркивать то, что у него всегда есть
преимущество в роли пешехода. Особенно
это касается пересечения нерегулируемых
пешеходных переходов: в случае ДТП
всегда больше всего страдают пешеходы
как самые незащищенные участники до-
рожного движения.

Сейчас, перед началом учебного года,
самое подходящее время вместе с ре-
бёнком изучить дорогу в школу, пройти
этот путь вместе несколько раз, заметить
все возможные риски и опасности, а
также оценить, насколько ребёнок готов
к тому, чтобы самостоятельно добираться
до школы. Если в школу обеспечивается
доставка школьным автобусом или об-
щественным транспортом, то в этом слу-

чае родителям надо оценить, насколько
безопасно для ребёнка пересечение до-
роги у автобусных остановок, и найти
самый безопасный вариант. В этом году
чаще происходят ДТП с участием авто-
бусов, поэтому важно объяснить ребёнку,
что если в автобусе есть ремень без-
опасности, то обязательно надо пристег-
нуться.

Как и в предыдущие годы, полицейские
будут работать в первые школьные дни
в усиленном составе. По всей Эстонии
на улицах с 1 по 3 сентября будет больше
полицейских для упорядочения дорож-
ного движения. Надеемся, что учебный
год начнётся безопасно.

Кампания Департамента шоссейных
дорог «Ты подаёшь пример, они стано-
вятся внимательнее» проходит с 13 ав-
густа до 9 сентября. Целевой группой
являются родители детей детсадовского
возраста и школьников 1-6-го классов.
Также Департамент шоссейных дорог
приглашает родителей принять участие
в тематической неделе «Вместе с ребён-
ком пешком», которая пройдет с 28 ав-
густа до 1 сентября, её цель – обратить
внимание на необходимость обучения
безопасному движению на дорогах вместе
с ребёнком.

По информации ДПП 
и Департамента шоссейных дорог

Необходим положительный
пример родителей
Вероятность того, что юный пешеход или велосипедист попадёт в дорожно-
транспортное происшествие, в два раза выше по сравнению со взрослыми
участниками дорожного движения. В этом году по состоянию на начало
августа на нерегулируемых пешеходных переходах уже произошло 25 ДТП с
участием пешеходов и велосипедистов в возрасте до 18 лет. За весь 2018 год
таких ДТП было 41.

Полиция обращает внимание на использование пассажирами в автобусах
ремней безопасности. Вот пример одного рейда.

Проверка на ремни 
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Так много лет прошло с тех
пор, как наш заводной, та-
лантливый и весёлый 10 «А»
окончил школу, а почти ничего
не изменилось: так же галдим,
входя в класс; болтаем, сидя
за партами в ожидании зада-
ния; строим глазки перед объ-
ективом фотоаппарата, наде-
ясь, что мастерство фотографа
поможет «спрятать» возраст.

Мы встречаемся каждые
пять лет, делимся новостями,
рассказываем о достижениях.
Сначала говорили о своих ус-
пехах, потом о детях, а теперь
уже и до внуков очередь до-
шла. Но друг для друга мы
всё те же девочки и мальчики,
которые 1 сентября 1969 года,
распахнув глаза, смотрели на
первую учительницу Галину
Эдуардовну Князеву, а в июне
1979 года с благодарностью
улыбались классному руково-
дителю Марии Фёдоровне
Смолиной. 

После восьмого наш класс
сократился с 40 до 34 человек:
часть ребят ушла (кто - горный
техникум, кто - в ПТУ), а к
нам удачно добавили «удар-
ный взвод» из второй школы.
И два года наш класс «звез-
дил» по полной программе:
учились легко, общественной
работой занимались дружно,
на экскурсии ездили посто-
янно, в конкурсах и спортив-
ных соревнованиях побежда-
ли. Ну и хулиганили - а как
без этого! До сих пор жива
байка, что наши парни после
одного из вечеров (раз в два
месяца мы обязательно про-
водили «День именинника» и
поздравляли тех, чьи дни рож-
дения выпадали на это время)
бегали по крыше и качались
на громоотводе. Не скроем,
на крыше была парочка отча-

янных, а про громоотвод –
придумка: не выдержал бы он
веса наших спортсменов.

27 июля 2019 года получи-
лась особенная встреча: нам
открыли школу, кабинеты, где
мы учились в первом и деся-
том классах, актовый зал. И
это было счастье вновь пройти
по знакомым с детства кори-
дорам, где прыгали «в рези-
ночку», играли конфетными

фантиками, подбрасывая их
над подоконником; посидеть
за партой, глядя на доску. Хотя
и парты уже не те, и кабинет
истории с бюстами вождей
остался только в памяти. А
зал… Какой он, оказывается,
небольшой, но после ремонта
нарядный! И стулья удобные,
и занавес открывается легко
– вот бы нам такой в наше
время! 

Мы вспоминали, мечтали,
фотографировали себя и шко-
лу, радовались, что она до сих
пор стоит на берегу реки Сыт-
ке, как некий оплот, остров
детства и место, где сейчас
умнеют и взрослеют другие
юные жители Силламяэ.

Конечно, мы вспомнили
учителей третьей школы, ко-
торые не только щедро дели-
лись знаниями, но и показы-
вали пример увлечённости и
ответственности, серьезного
отношения к работе и любви
к детям. У нас были замеча-
тельные педагоги! Увы, почти
все они уже ушли из жизни,
но каждый раз на встрече клас-
са мы поднимаем тост за всех
наставников, которые твердой
рукой вывели нас в большую
жизнь и дали отличное уско-
рение для движения к наме-
ченным целям. Не сомнева-
емся, что и сегодня педкол-
лектив школы N 3 («Sillamae
Vanalinna Kool») – это авто-
ритетные мастера своего дела,
со светлыми помыслами и доб-
рым сердцем. Иначе они не
смогли бы и года проработать
с детьми.

К слову, в этот же день
встречались и ребята из вы-
пуска 1969 года. О чём это
говорит? О дружбе, которая
со временем только крепче, о
сплоченности людей и о же-
лании хотя бы иногда возвра-
щаться в детство. 

Спасибо, дорогая школа,
что ты у нас такая была и
есть! Процветания тебе и но-
вых ярких звёзд среди учени-
ков!

Светлана ЛИСТРЕМ (Са-
ров, Нижегородская об -
ласть), Андрей ОСИПОВ
(Таллинн), Лев ПЫРЯЕВ
(Санкт-Петербург), Галина
СЕМЁНОВА (Москва), Люд-
мила СУББОТИНА (Чере-
повец, Вологодская область),
а также ещё 25 выпускников
1979 года из 10 «А».

«Ребята, а ведь первого сентября будет ровно 50 лет, как мы вошли в этот класс! Расса-
живаемся,  как в первом или как в десятом?».

Валерия ЧКАЛОВА, 1а

Луна... Вельо Тормиса слёзы роняла,
И плакали вместе пришедшие в храм,
О той, что на “Ойстраха” зал собирала,
И к музыке путь сокращала всем нам.

Увы! В христианство не знала крещенья -
Был ближе душе астрологии знак,
Но добрая память друзей, как прощенье,
Последним концертом, утешила так.

На лекциях музыка плоть обретала,
Легендой слагалась глубинным чутьём,
А скольким она, как могла, помогала,
Горела, учила в старанье своём!

Мечтою заветной, чтоб всех в Силламяэ,
Порадовал Ойстраховский фестиваль,
... Власти проекты скупясь поддержали,
Те вскоре свернулись на нет, как ни жаль!

Сама вслед ушла, отстранённо от дела,
Сгорела, как будто свеча...
Скорбя в руках Каазика виолончель пела,
Прощаясь уже не на час.

Ушла! Так лети к поднебесным хоралам,
И землю звездой освети!
Надежде и музыке, юным и старым,
В мечтах пролагая пути!

Ирина МОЛЧАНОВА

Однажды, полвека спустя…

Памяти Надежды Александровны Синёвой
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По Эстонии

В прошлом и сейчас
В 80-е годы прошлого столетия, когда

все городские и районные газеты работали
в составе республиканского издательства
«Периодика», его руководители ежегодно
организовывали для редакторов газет вы-
ездные двухдневные семинары в один из
районов Эстонии. Составной частью этих
журналистских встреч обязательно были
экскурсии. Благодаря этому мне, как и
многим моим коллегам, довелось побывать
в разных местах нашей страны. 

Много воды утекло с тех пор… Сме-
нился век. Сменился общественный строй.
Эстония стала составной частью другого
Союза. Давно уже нет издательства «Пе-
риодика», которое хорошо заботилось о
дружеских контактах средств массовой
информации. Да и газеты (прежние и но-
вые) имеют уже другой статус. Иные вре-
мена, иные нравы, иные приметы време-
ни.

Заботы об экскурсионных маршрутах
по городам и весям для народа взяли на
себя туристические фирмы или руково-
дители общественных организаций со-
циальной и культурной направленности.
Что касается конкретно нашего брата,
журналистов, то Коммуникационное бюро
правительства, уездные службы, рабо-
тающие в туристическом направлении,
систематически организуют для нас озна-
комительные поездки по региону и далее.
Заслуживают похвалы Министерство куль-
туры Эстонии в лице Эдуарда Одинца и
уездный Круглый стол национальных об-
ществ, возглавляемый Александром Дус-
маном, благодаря которым ежегодно для
представителей этих обществ органи-
зуются экскурсионные туры в разные

уголки Эстонии.  В этом году адресами
посещения стали Вильянди и Паламузе.
Довелось и мне участвовать в этой поездке. 

Корректируя впечатления
Вильянди у многих наверняка ассо-

циируется, прежде всего, с театром «Уга-
ла» и академией культуры Тартуского
университета. Но город намного инте-
реснее и значимее. Мои представления о
Вильянди, навеянные воспоминаниями
прошлого (была там дважды в 80-е годы),
значительно «подкорректировало» уви-
денное. Да, Вильянди по-прежнему уют-
ный, тихий, спокойный город, в котором
приятно отдыхать, гулять, любоваться
природой и, наверное, комфортно жить.
Но оказалось здесь много нового, что,
безусловно, бросается в глаза. 

Приведён в порядок музей местной
истории. Он расположен в здании бывшей
аптеки и отражает все периоды жизни
Вильяндимаа. Много подлинных вещей,
документов, карт, макетов. фотографий.
Каждое небольшое помещение музея -
рассказ о том или ином периоде. Воссоз-
дана жилая комната хуторянина. Экспо-
зиция этого маленького (если собирается
более 10 человек, то в музейных зальчиках
не повернёшься) , но богатого по числу
экспонатов хранилища истории, допол-
ненная рассказом дамы-экскурсовода, ста-
рательно пытавшейся донести до нас на
русском языке историю этого края, быт и
дух людей, здесь проживающих с далёких
времён (первое постоянное поселение по-
явилось в этом месте в XII веке), даёт
цельное представление о крае. Пожалуй,
главный экспонат музея – макет Вильян-
диского орденского замка, разглядывая

который начинаешь понимать, насколько
мощной была эта крепость и какую роль
она играла в истории здешних мест. Будете
в Вильянди – загляните сюда, вас госте-
приимно встретят и расскажут, чем здесь
веками жили эсты. 

От макета к натуре
Вторым адресом знакомства с Вильянди

стала непосредственно крепость. Правда,
от мощного орденского замка, древнего
городища остались лишь обломки не-
скольких каменных стен. Но смотрятся
они впечатляюще. Отсюда открываются
прекрасные виды на окрестности. Но са-
мое главное, вильяндисцы привлекают
внимание к историческому объекту всеми
возможными методами. Давно уже эта
площадка стала прекрасным местом для
проведения массовых мероприятий: тер-
ритория обустроена, есть сцена, скамейки
для зрителей. Мы посетили Вильянди
буквально через несколько дней после
проходивщего здесь фестиваля фольклор-
ной музыки, который стал визитной кар-
точкой города, как, к примеру, для Сил-
ламяэ традиционные праздник славянских
культур или джазовый фестиваль. Кроме
того вильяндиский фестиваль стал и одним
из самых масштабных в Балтии. В дни
его нынче был дан не один десяток кон-
цертов, здесь собрались около 200 ис-
полнителей и, говорят, мероприятия по-
сетили более 25000 зрителей (при насе-
лении Вильянди, насчитывающем чуть
более 17 тысяч). Фестиваль фольклорной
музыки в Вильянди – это не только кон-
церты, это и народные гуляния, и мастер-
классы, и фильмы, и мастерские, и вы-
ставки… Не представляю, как справляется
местный «общепит» с таким наплывом
гостей. В день нашего посещения город,
очевидно, отходил от праздника, от приёма
гостей и туристов: на улицах появлялись
редкие прохожие.

Но вернусь к крепости. Овеянная мно-
жеством легенд, она и сегодня хранит
многие тайны прошлого. Некоторые ле-
генды нам рассказали. Но я приведу лишь
одну. Народная молва гласит, что в стене
крепостных ворот находятся так назы-
ваемые счастливые отпечатки пальцев. У
каждого, кто прикоснётся к ним своими
пальцами и от всего сердца загадает же-
лание, оно обязательно сбудется. Эти от-
печатки появились якобы ещё во время
строительства замка: так захотел себя
увековечить один из его строителей. Не
хотите «прикоснуться к счастью, доставьте
себе удовольствие покачаться хотя бы на
огромных деревянных качелях.

Наш экскурсовод Хейки Раудла (кстати,
в прошлом сокурсник по Тартускому уни-
верситету бывшего силламяэского мэра
Айна Кивиорга) с любовью и хорошим
знанием истории города рассказывал нам
о том далёком времени, которое хранят в
своих экспонатах музей и эти крепостные
стены. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

(Продолжение следует)

Таких городов на эстонской карте немало. Но сегодня речь пойдёт о
Вильянди.

Город, где бережно хранят 
историю
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- Для того чтобы работники и работо-
датели могли легче найти друг друга, мо-
лодые люди знали, какую профессию вы-
брать, а пожилые люди и люди, которые
не могут работать по состоянию здоровья,
могли бы переобучиться и найти новое
применение на рынке труда, проводится
всё больше основательных исследований
и прогнозов.

При составлении барометра занятости
Кассы по безработице рассматривается
два показателя. Во-первых, оценивается
изменение спроса работодателей на рабо-
чую силу в течение следующих 12 месяцев
с момента проведения оценки: он вырастет,
снизится или останется таким же? Во-вто-
рых, оценивается соотношение спроса и
предложения рабочей силы в следующие
12 месяцев: соотношение потребности ра-
ботодателей в работниках и рабочей силы,
которая имеется на рынке труда в течение
12 месяцев с момента проведения оценки.
То есть работников каких профессий на
рынке труда избыток, наблюдается нехватка
или достаточное количество.

При оценке рассматриваются общие на-
правления рынка труда, то есть не учиты-
вается сезонность, и оценка проводится с
позиции работодателя - по каким специ-

альностям работодателям трудно найти
работников. Со свежими данными баро-
метра занятости можно ознакомиться на
сайте Кассы по безработице.

По данным барометра занятости, самыми
востребованными профессиями в Ида-Ви-
румаа являются сварщик, повар, водитель
грузовых автомобилей и швея. Так же, как
и во многих других уездах, в Ида-Вирумаа
наблюдается большая нехватка врачей-спе-
циалистов, и эта проблема, вероятно, в
ближайшие годы будет только усугублять-
ся.

Несколько лет назад на рынке труда на-
блюдалась большая нехватка дизайнеров
и агентов телефонных продаж. На данный
момент очень оживлённым является строи-
тельный сектор, где требуются как спе-
циалисты, так и простые рабочие. Также
постоянная нехватка рабочих рук наблю-
дается в производственном секторе. Труд-
ности в поиске работников испытывает
также сектор общественного питания. Не-
достаточно поваров, помощников поваров,
официантов.

Независимо от сектора, ожидания ра-
ботодателей одинаковы: они ищут людей,
которые хотят работать, и готовы их обучать
и развивать, но у человека должно быть

желание выполнять эту работу.
Так же, как и в других регионах, в Ида-

Вирумаа трудно найти работу секретарям.
В уезде наблюдается избыток продавцов,
трудно найти работу и простым рабочим.

Наряду с данными барометра трудовой
занятости нужно следить за данными ис-
следований потребности в рабочей силе
по сферам OSKA. Барометр занятости по-
казывает ситуацию на рынке труда сегодня
и завтра, но мы должны смотреть и в бу-
дущее и учитывать долгосрочную пер-
спективу. Профессии, которые сегодня
есть, могут исчезнуть, также может изме-
ниться характер работы, и тогда важно
адаптироваться к этим изменениям. Есть
люди, которые надеются, что полученного
20 лет назад образования достаточно, но
на быстро изменяющемся рынке труда это
невозможно.

Роль Кассы по безработице по пред-
упреждению безработицы из года в год
растёт. Причины, по которым человек од-
нажды может оказаться безработным, раз-
личны. В то же время работодатели сетуют
на то, что им сложно найти работников
подходящей квалификации. Поэтому важно,
чтобы работники/соискатели работы были
готовы учиться, а работодатели готовы
поддержать работников во время обучения.
Касса по безработице поддерживает как
работающих людей и соискателей работы,
так и учащихся. Все люди трудоспособного
возраста, которые хотят повысить свою
квалификацию или получить новую про-
фессию, могут прийти в Кассу по безра-
ботице на консультацию по карьере.

Екатерина КАЛИНИЧЕВА,
сотрудник Кассы по безработице 

Экономика

Эстонская Касса по безработице два раза в год оценивает ситуацию на рынке
труда в уездах, составляется барометр занятости, данные которого полезны
как работодателю, так и соискателю работы. Барометр описывает кратко-
срочный прогноз потребности в рабочей силе по специальностям. О данных
барометра в Ида-Вирумаа рассказывает консультант для работодателей
Павел Гордиевски.

В ком нуждается Ида-Вирумаа?

Наибольшее влияние на рост цен ока-
зало подорожание продуктов питания.
Продукты питания подорожали за счёт
овощей, цены на которые выросли из-за
прошлогоднего засушливого лета. По-
скольку в этом году урожай значительно

выше, после его сбора рост цен должен
затормозиться. 

Треть повышения цен вызвана услу-
гами, связанными с развлечениями и сво-
бодным времяпрепровождением. С одной
стороны, это вызвано сильным спросом,

с другой - быстрым ростом затрат, прежде
всего, на рабочую силу.

Кроме алкоголя подешевели услуги
связи и транспортные услуги. Цены на
моторное топливо с прошлого года на-
ходятся под влиянием подешевевшей
нефти. Причина – в тревожной ситуации,
сложившейся вокруг мировой экономи-
ки.

По итогам года рост цен в Эстонии
должен достигнуть 2,4 процента. По-
скольку быстрый рост зарплат продол-
жается, уровень жизни среднего работ-
ника (средняя нетто-зарплата с поправкой
на рост цен) должен повыситься за этот
год примерно на 4 процента.

По информации Swedbank AS

Наибольшим оптимизмом в отношении
найма новой рабочей силы сейчас отли-
чаются Хорватия, Япония, Тайвань и Новая
Зеландия. Наиболее пессимистичными
остаются Венгрия, Испания, Италия и Ар-
гентина.

Из ближайших к Эстонии стран наи-

большим оптимизмом отличаются Швеция
и Норвегия, где нанимать новых работни-
ков в этом квартале планируют семь про-
центов предприятий. На представляющих
жителям Эстонии трудовой интерес рынках
- в Финляндии и Великобритании - нани-
мать работников планируют четыре про-

цента предприятий.
В Таллинне и Харьюмаа предприятия

имеют проблемы с поиском сотрудников,
которых негде взять, а в Ида-Вирумаа и
Юго-Восточной Эстонии сложно найти
работу, соответствующую квалификации.
Работодатели должны искать новые ре-
шения для организации удалённой работы
или транспорта для сотрудников. Для на-
ёмных работников по-прежнему ключевым
словом остается переобучение, поскольку
часть прежних видов работы навсегда ухо-
дит в прошлое.

По данным исследования 
ManpowerGroup

Охлаждение на рынке труда
Согласно международному исследованию планов по найму рабочей силы,
оптимизм в отношении найма рабочей силы на предприятиях по сравнению
с прошлым годом снижается. Более оптимистичные планы делаются в Азии,
в Европе же чувствуется влияние охлаждения экономики.

Рост потребительских цен в минувшем месяце, как и ожидалось, замедлился,
до 2,1 процента. Инфляция затормозилась, прежде всего, в связи со снижением
цен на алкоголь. За месяц цены алкогольных напитков снизились на три
процента. Акцизы на пиво, сидр и водку снизились на четверть. В связи с за-
пасами и сильным спросом снижение конечной цены на алкоголь было
меньшим, чем налоговые изменения могли бы позволить.

Рост цен замедлился
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Пока взрослые силламяэские клубы
решают свои тактические и страте-
гические задачи, мы постоянно сле-
дим за теми, кто «сменит меня, кто в
атаку пойдёт».

Спорт
Футбол

- Слышал, что все основные хло-
поты у Вас были связаны с бассей-
ном.

- Действительно, лето прошло под
знаком бассейна. Заменено покрытие
его чаши. Это серьёзная инвестиция, но
необходимая, так как предыдущее из-
носилось всерьёз. Остались мелочи, но
мелочи важные. Полностью заменена
«затирка» между плитками у бортиков.
Со временем она начинает крошиться
от влияния воды. Так что 2 сентября,
когда бассейн откроется для спортсменов
и любителей плавания, всё будет в пол-
ном порядке. Гарантийный срок покры-
тия в чаше бассейна - 10, на прочие ра-
боты - 5 лет.

Из других забот (приятных) - сборы
спортсменов, которые приезжают к нам
из Эстонии и из-за рубежа. Согласовать
график, предоставить максимум возмож-
ностей для тренировочного процесса,
проживания, питания - хлопотно, но
важно для нас и с точки зрения престижа
Силламяэ, и с финансовой. Ведь в нашем
бюджете, как и у каждого муниципаль-
ного учреждения, есть графа «собствен-
ные доходы», то есть сколько мы должны
заработать за год. Приезжали команды
из Москвы, из Таллинна, Санкт-Петер-
бурга (художественная гимнастика), Ида-
Вирумаа (таэхвондо). Для нашего хостела
пришлось даже прикупать дополнитель-
ные комплекты постельного белья.

- Насколько помню, в планах спорт-
комплекса было приобретение допол-
нительных тренажёров.

- Спасибо муниципалитету, который
поддержал финансово это приобретение.
Тренажёры, которые мы купили, - не
для «профи», а для юных спортсменов
и тех, кто занимается оздоровительным
спортом. Устанавливать тренажёры будем
в сентябре, они внесут разнообразие в
тренировочный процесс.

Без отпуска работает наша атлетиче-
ская аэробика. Ей предпочтение отдают
женщины, которые хотят сохранить хо-
рошую фигуру, они ходят на занятия
регулярно, работают с малыми весами. 

Я уже не раз отмечал, что мы ухажи-
ваем не только за футбольными полями,
которые находятся на нашем стадионе,
но и за тем, что около Центра культуры
на улице Валерия Чкалова. И что при-
ятно: тренеры и юные футболисты из
Таллинна, которые к нам приезжали на
сборы, позанимались и на искусственном
поле, и на Чкалова, отдали предпочтение
для занятий последнему. Наши же клубы
почему-то его по-прежнему мало ис-
пользуют. Кстати, мы обустроили ещё
одно небольшое поле на стадионе, ко-
торое полностью по размерам соответ-

ствует играм в мини-футбол.
О том, что огорчает. Хулиганы: режут

сетки, спихнули ограду у мини-футболь-
ной поляны, хотя мы её и укрепили.

Николай КЛОЧКОВ

Под знаком бассейна
Директор спорткомплекса «Калев» в отпуске, но при этом не забывает, когда
«назревает» что-то серьёзное, прийти на «объект». Вот и это небольшое
интервью по вопросам хозяйственным, касающимся спортсооружений, я
взял у Николая Денисенкова у скейт-парка, где проходил этап тура «Витая
лестница» (о нём мы рассказывали в предыдущем номере «СВ»).

Первенство Эстонии в классах U-17
и U-15, если ориентироваться на стати-
стику, дарит нам хорошего забивного иг-
рока. Никита Подлипский, заигранный
за обе «калевских» команды, сумел за
короткий срок войти в тройку лучших
бомбардиров у «старшеклассников». В
U-17 (третья лига) у Никиты уже 12 за-
битых мячей, а ещё 10 он забил в «элит-
ной лиге» U-15. «Захваливать пацанёнка
не надо, но вообще-то из него может
вырасти хороший игрок», - сказал мне у
кромки поля один из заядлых болель-
щиков.

Между тем если в U-17 «калевцы»
идут с прицелом на третье место, то в
U-15 был «золотой» прицел, но он дал
сбой. Три матча подряд команда терпит
поражение. Одно до летнего «передыха»
и два после него, что повлияло на ситуа-
цию в турнирной таблице: если раньше
наши были регулярно на первой её строке,
то теперь опустились на вторую. После
проигранного на выезде матча в Тарту
(«Tammeka-1» - «Kalev»: 1:0) уступили
первую строку «Laagri» (Харью) и от-
стают от лидера на три очка. Любопытно,
что в прошлом сезоне юные «калевцы»
всё делали наоборот: до летнего перерыва
шли так себе, а потом резко рванули.

Поговорим о «мужиках». Тут у каждого
свои задачи. «Kalev» второй год рассчи-
тывает на повышении в ранге, то бишь
о переходе из второй лиги «В» во вторую
лигу «А». Во встрече, состоявшейся в
субботу в столице Эстонии, речь шла
(для тех, кто вник в  футбольный лекси-
кон) - о шести очках, а для прочих объ-
ясню. У команды «Tallinn» накануне
матча было 39 очков, у команды «Kalev»
- 34. Выигрывают наши, и отставание от
лидера турнира сокращается до двух оч-
ков, а проигрыш отбрасывает силламяэс-
цев на четвёртое место. Увы, прошёл
второй сценарий: «Kalev» уступил 1:2.

Вновь о разговоре с болельщиком, те-
перь не у поля, а на тротуаре. «Наши
должны их раскатать», - заявил собесед-
ник. Я пожал плечами, но, в принципе,
согласился, что худо-бедно, а «Sillamäe»
с аутсайдером («Augur», Таллинн) должен
сыграть на победу. А случилось иное -
1:2. А вроде «силламяэсцы» начали бодро.
Первый тайм - 1:0 (гол забил Дмитрий
Носенков) и постоянное давление на во-
рота соперника. «А потом наши сдулись
по физике, но в целом счёт не по игре»,
- оправдывался потом передо мной тот,
что говорил: «Раскатаем!». 

Николай КЛОЧКОВ

Качание
маятника
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Нашу страну часто называют “э-Эсто-
ния”, где “э” означает “электронная” и
указывает на особое пристрастие, которое
питают в Эстонии ко всему, что связано
с всемирной сетью и оцифровкой, - к
сфере, в которой наша страна добилась
впечатляющих успехов мирового уровня.
Следуя тенденциям развития е-услуг в
нашей стране и продолжая повышать
качество обслуживания и коммуникации
с жителями, город Силламяэ начал со-
трудничество с э-платформой управления
счетами Bill.me.

Что такое Bill.me?
На сегодняшний день Bill.me является

самым современным и эффективным ин-
струментом для получения, просмотра
и оплаты счетов на регулярной основе.
Платформа полностью соответствует
требованиям GDPR (General Data Pro-
tection Regulation) и высочайшим стан-

дартам безопасности электронных пла-
тежей.

Какие возможности предлагает
Bill.me?

Для удобства пользования платформой
каждому пользователю создается инди-
видуальный профиль “Personal Office”,
в котором можно быстро и удобно про-
изводить все необходимые действия:

*Получать ежемесячные счета (счета
не потеряются, не пойдут в спам э-поч-
ты).

*Просматривать архив счетов (плат-
форма сохраняет все предыдущие сче-
та).

*Оплачивать счета одним кликом (ис-
пользуется платежная карта).

*Подключать автооплату (автомати-
ческая оплата точной суммы счёта).

*Получать наши новости (актуальная
информация прямо в вашем “PersonalOffice”)

Благодаря достигнутому соглашению
между городской управой и компанией-
разработчиком Bill.me, регистрация и
пользование платформой являются БЕС-
ПЛАТНЫМИ. Плата за сервис взимается
только в случае оплаты счёта платёжной
картой через платформу Bill.me. Все воз-
можности и преимущества платформы
также доступны в виде мобильного при-
ложения Bill.me на Android и iOS.

Для эффективного использования ре-
сурсов городской управы платформа ин-
тегрирована с нашей бухгалтерской про-
граммой. Постоянный обмен данными
о выставленных, полученных и опла-
ченных счетах позволяет оперативно от-
слеживать и обрабатывать информацию,
необходимую для продуктивного и ка-
чественного обслуживания.

Первые счета горуправление Силламяэ
отправит уже в конце сентября - начале
октября. Это означает, что начиная с
01.09.2019 г. счета не будут отсылаться
на электронную почту в прежнем виде.

Дополнительную информацию о плат-
форме Bill.me можно получить по теле-
фону 5911 0063 или написав по адресу е-
маил: info.ee@bill.me

По информации горуправления

Возьмите на заметку

Продолжая развитие электронных услуг, с 1 августа горуправа Силламяэ
начала сотрудничество с электронной платформой управления счетами Bill.me.
Для жителей нашего города это новые возможности и преимущества исполь-
зования современных технологий.

Новейшие технологии для повседневного
комфорта

В электронном бюро самообслуживания
совершеннолетний гражданин Эстонии мо-
жет подать ходатайство о повторном до-
кументе, если ему ранее уже выдавался
паспорт гражданина Эстонии или ID-карта.
Для несовершеннолетнего ребёнка можно
ходатайствовать и о первичном документе
в случае, если рождение ребёнка было за-
регистрировано в регистре народонаселения
Эстонии и хотя бы одному из его родителей
ранее выдавался паспорт гражданина Эсто-
нии или ID-карта.

„Самообслуживание – это самый быст-
рый и простой способ подачи ходатайства

о документе, большая часть анкеты уже
заполнена автоматически, это и удобно, и
экономит время, – сказала координатор
бюро идендитета и статусов Департамента
полиции и погранохраны Марит Абрам. -
Многие граждане желают подать ходатай-
ства о новой ID-карте и новом паспорте
одновременно, так как это дешевле, но та-
ким образом можно было подать ходатай-
ство только в бюро обслуживания либо по
почте или электронной почте. Надеемся,
что клиенты начнут активно пользоваться
возможностью быстро и удобно подать хо-
датайство в бюро самообслуживания”.

В бюро самообслуживания можно зайти
через сайт Департамента полиции и по-
гранохраны www.politsei.ee или по прямой
ссылке https://etaotlus.politsei.ee. В бюро
можно зайти при помощи ID-карты, mobi-
il-ID или по ссылкам интернет-банка. 

“Если срок действия вашего паспорта
подходит к концу, приглашаем воспользо-
ваться возможностью подать ходатайство
о новом документе в бюро самообслужи-
вания и сэкономить таким образом время”,
– говорит г-жа Абрам. Кроме возможности
ходатайствовать о паспорте гражданина
Эстонии в бюро самообслуживания также
появились и другие новшества, например,
возможность оплатить госпошлину и подать
ходатайство о получении документа на
руки у почётного консула. 

Виктория КОРПАН, 
пресс-секретарь

«Изменение позволит семьям лучше
распределять нагрузку за детьми, по-
скольку теперь отцы смогут дольше оста-
ваться в отцовском отпуске в подходящее
для них время. Или одновременно с ма-
терью ребёнка, или по отдельности», –
сказал министр социальных дел Танель
Кийк. 

Если раньше плату за отцовский от-

пуск осуществлял работодатель, то теперь
родитель будет получать пособие за от-
цовский отпуск напрямую от Департа-
мента социального страхования, что со-
кратит нагрузку на работодателей. 

Право отца на родительское пособие
не зависит от его прежних трудовых от-
ношений или типа трудового договора,
и он может использовать родительское

пособие одновременно с матерью ребёнка
или по отдельности.

Выплату родительского пособия мож-
но приостанавливать и возобновлять по
желанию родителя до достижения ре-
бёнком возраста трех лет. Отпуск можно
использовать весь сразу или разбить по
частям. Отец, например, может исполь-
зовать 10 дней отцовского отпуска тогда,
когда родится ребёнок, чтобы помогать
матери, и остальные 20 дней отпуска
тогда, когда ребёнку будет уже год или
полтора. Соответствующие поправки
были приняты в Рийгикогу в конце 2017
года.

Рийна СООБИК, специалист 
Министрества социальных дел 

Отцовский отпуск
Министр социальных дел Танель Кийк подписал постановление, согласно
которому отцы смогут брать отцовский отпуск на 30 дней, а не на 10 дней, как
прежде. А выплачивать родительское пособие отцу будет департамент соци-
ального страхования. Изменение вступит в силу с 1 июля 2020 года. 

Ходатайствовать о паспорте гражданина
Эстонии можно и в интернете
Теперь на сайте бюро самообслуживания Департамента полиции и пограно-
храны можно подать ходатайство не только о получении новой ID-карты, но
и паспорта гражданина Эстонии.
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Костюмы сшиты членами клуба, а вхо-
дят в него женщины из разных городов
Эстонии - из Таллинна, Хаапсалу, Пярну,
Нарвы и Вильянди. Все они разных на-
циональностей, но одинаково влюблены
в свою национальную одежду. 

«Моделью стала кукла «Барби», кото-
рую мы выбрали сознательно. Этим мы
хотели совместить два времени, совре-
менность и старину, и показать, что со-
временная игрушка также великолепно
смотрится и в старинных национальных
одеждах», - сообщила на портале etnoweb
член правления клуба Регина Залюбовская. 

Сейчас в коллекции «Веги» 70 мини-
костюмов ручной работы, сделанных из
соответствующего каждой модели мате-
риала - шерсти, хлопка, шёлка, парчи,
кожи, меха с применением вышивки, би-
сера, стекляруса, а также старинной ткани.
Все экспонаты могут быть использованы
не только для выставок, но и быть на-
глядными пособиями по национальным

костюмам. Коллекция замечательно смот-
рится, оригинальна тем, что позволяет
оценить красоту национального наряда
разных народов. Сама экспозиция занимает
относительно небольшое пространство -
можно всматриваться в каждую модель
или в несколько сразу.

«Идея создать коллекцию националь-
ных одежд в «мини» родилась в женском
клубе в 2009 году. Поскольку в Эстонии
проживает более 150 национальностей,
члены клуба подумали, что было бы ве-
ликолепно сделать коллекцию кукол в на-
циональных одеждах этих народов. После
долгих обсуждений о том, из каких мате-
риалов создать коллекцию, покупать ли
сувениры-куклы или смастерить их, было
принято решение о том, что модели будем
делать своими руками. Авторами работ
стали те, кому дорога самобытность на-
ционального костюма», - сказали орга-
низаторы выставки.

Сейчас коллекция состоит из мини-

национальных костюмов Эстонии, Мол-
довы, Украины, Азербайджана, Казахстана,
Белоруссии, России, Тайланда, Японии,
Кореи, Кабарды, Татарстана, Узбекистана,
Мордовии, Аджарии, Испании, Чувашии,
Осетии, Грузии, Венгрии, а также из ко-
стюмов цыган, лезгин, угро-финнов, мок-
шан, эрзя.

Костюмы соответствуют всем канонам
пошива национального костюма.

Коллекция побывала в Пярну, Хаапсалу,
Курессааре, Раквере, Нарва-Йыэсуу и
многих других эстонских городах. «Над
коллекцией работали мастерицы швейного
дела из национальных обществ разных
городов Эстонии. Она постоянно попол-
няется, и мы приглашаем принять участие
в расширении этой коллекции», - говорят
организаторы.

Наш корр.
Фото предоставлено Силламяэской

библиотекой

В Силламяэской библиотеке (бул. Виру, 26) весь сентябрь можно посмотреть коллекцию, представленную женским
клубом национальных меньшинств «Вега» (Таллинн), - «Мини-национальный костюм».

Коллекция оригинальная по замыслу 
и исполнению


